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汝石，原产于汝河上游山上，散

见于汝河河床上。因石上图案酷似

梅花又称梅花石、梅花玉。在宋代，

汝石已与汝瓷、汝帖并称为“汝州三

宝”。有史记载，早在唐、宋前的魏晋

时期，汝石已被列为贡品进献朝廷，

成为帝王和文人士大夫把玩的珍

品，足见其身价的高贵。

汝州四周多山，奇石美玉甚多，

其中图案石就有荷花石、牡丹石、竹

叶石、菊花石等，然而何以独把梅花

石选定为“汝州三宝”，冠以“汝石”

的荣誉称号呢？

世上奇石，千姿百态，绚丽多

彩，但是再美的东西如果只是好看，

没有文化内涵，没有灵魂，也只能赏

心一时，悦目一时，难以永久传世。

在中国传统文化中，讲究的是“以物

载道”“托物言志”“借物传情”。就像

汝瓷一样，因宋朝皇帝信奉道教，崇

尚“天人合一”“清静无为”“老子（混

元）一气化三清”，而汝瓷的釉色正

好吻合了时人崇尚道教的天青色，

所以把汝瓷尊为百窑之首。

同样，因汝石的图案是梅花，而

梅花的品质，在传统中华文化中最

合乎文人士大夫看重的气节、操守

和骨气。“贫贱不能移，威武不能屈，

富贵不能淫”“苦其心志，饿其体肤，

劳其筋骨，行拂乱其所为”“做人不

可有傲气，而不能没有傲骨”，这些

自强不息，不屈不挠的精神，正是梅

花具备的品质，也正是传统中国文

化的灵魂，是中国精神的基石。

寒冬季节，百花凋零，万木枯萎，

然而在冰天雪地中，一枝寒梅，傲雪

独放，昂首挺立，怎不令人肃然起敬，

心情激荡呢？这不正是我们的民族精

神吗？大禹治水有这种精神，愚公移

山有这种精神，二万五千里长征有这

种精神，抗日战争中国人民有这种精

神，中国两弹一星有这种精神，红旗

渠建设者有这种精神……正是这种

精神，成为中华民族的主旋律、正能

量；正是这种精神，支撑着中华民族

走过了波澜壮阔的五千年；而且这种

精神，还会继续支撑着中华民族勇往

直前走下去。

在中国传统文化中，儒家和道家

思想一直占着主导地位，是文人士大

夫修身、处世、做人的根基和准绳，而

梅花的品质，在儒家和道教中也无处

不在。如儒家讲仁义、诚信，而梅花年

年岁岁都在寒冬腊月应时而开。“墙

角数枝梅，凌寒独自开”（王安石），

“万木冻欲折，孤根暖独回，前村深雪

里，昨夜一枝开”（齐己），“梅蕊出人

意，冒寒闻雪花”（黄庭坚）。看，梅花

是多么诚实守信，矢志不渝啊。道教

文化中最核心的思想是：“利万物而

不争”“天之道利而不害，圣人之道为

而不争”，梅花不是吗？“遥知不是雪，

为有暗香来”（王安石），“忽然一夜清

香发，散作乾坤万里春”（王冕），“不

要人夸颜色好，只留清气满乾坤”（王

冕）……这种有利于人而不与之争功

的品质，不也正是道教文化推崇的最

高境界吗？

难怪古往今来无数文人墨客仁

人志士那么爱梅、赞梅、咏梅、画梅，

陆游诗曰：“何方可化身千亿，一树

梅花一放翁”。看，梅花已成诗人的

化身了。

正因为如此，有梅花图案的梅

花玉、梅花石被命名为“汝石”，汝州

三宝之一，就是理所当然，实至名归

了。 来源：大河报

汝石与中国传统文化
●李麒 /文 李志军 /摄影

汝石汝石工艺品

从前，大红寨山下有两个兄弟，

一个叫焦碗，一个叫焦盘。兄弟二人

和老娘一家三口过活，日子过得很

艰难，常常是吃了上顿愁下顿。他们

听说大红寨山上有一片荒地，没人

开垦，就想上山开荒种地让日子过

得宽裕一点儿。

兄弟二人开荒之后，每天起五更

搭黄昏，披着星星上路，顶着月亮回

家，上下山的路黑灯瞎火的，非常不

好走。有一次收工回家，哥哥焦碗又

累又饿，看不清路，一脚没踩好，从山

上摔到了山下。弟弟焦盘见哥哥摔下

了山，喊了一阵，不见有人答应，心想

哥哥肯定摔死了。就坐在半山腰哭起

来，一直哭到天快亮，正在这时，只见

黑影里来了一个白胡子老头。那老头

问焦盘：“你哭啥哩！”焦盘说：“俺哥

俩在山上开荒地回家，天黑，哥哥不

小心摔下山摔死了。我在这哭俺哥

哩！”白胡子老头说：“要是这，你甭哭

了，你再上下山时，碰见路边有棵柿

子树时，只要照着柿子树敲三下，就

会有一盏金灯笼为你照路。”说完，那

白胡子老头不见了。

焦盘听了老头子的话，半信半

疑地回家了。到家一看，哥哥焦碗

已经到家了，焦盘又惊又喜，就问

他哥哥：“你不是摔到山下了吗？咋

比我还先到家哩！”焦碗说：“我摔

下山后，真的把腿摔折了，我正疼

着哩，碰见个白胡子老头，他用手

揉揉我的腿，腿就好了，那白胡子

老头还说，往后再上下山时，只要

在路边的柿子树上敲三下，就会有

金灯笼为咱照路，后来那老头不见

了，我就摸着回来了。”弟弟一听，

也对哥哥说了自己碰到白胡子老

头的事，他娘一听，说：“这肯定是

山神爷见咱老难，照顾咱哩。”

从此以后，兄弟俩上下山开荒，

只要在路边的柿子树上敲三下，就

有一盏金灯笼出现在山路上。那金

灯笼很亮很亮，照得方圆十几丈内

啥都看得清清楚楚，总在他们兄弟

前边不远不近地晃动，可是兄弟俩

又摸不着那金灯笼，他们走得快了，

那金灯笼也走得快，他们走得慢了，

那金灯笼也走得慢。

直到现在，大红寨上还有人看

到金灯笼在山顶上晃过哩！

摘自彭忠彦、常文理主编《汝州

民间故事选萃》

金灯笼

人们论汝瓷之高贵，无不提“青如天，面如玉”；论汝瓷

之传承，无不提“不要丢掉祖宗之老传统”。但真要回答汝瓷

之美的实质时，很多人一脸茫然……还有人说汝瓷文化极

其深厚，岂是一两句话可以回答的，这似乎有道理，但也说

不通。

暂不论对错，学术本来就是百家争鸣，无百家争鸣就无

所谓学术。曾有人在一个汝瓷文化传承论坛上问我：汝瓷的

灵魂是啥？我的回答是：静与神韵。所谓静就是单色釉之静，

不事张扬之静，融入自然之静。有人说：“手捧一件汝瓷，那

简约大方的造型和幽古的釉色像一剂安神药，能使浮躁的

心顿时安静下来。”所谓神韵，即极精致而不奢华，极内敛而

不张扬，极精神而又含蓄。有人说，汝瓷充满神秘的宗教灵

性，其深及心灵深处的感受无法用言语表达。

那么，作为一个当代汝瓷艺术家与肩负重任的传承人，

如何创作出直达人们灵魂深处，表达出其静与神韵的汝瓷

作品？其一，要精耕细作的工匠精神，以利己之心利他，把别

人的需求作为至上的需求，从细节把握人们的渴望与诉求，

做到精细到每个细节的视觉、触觉的人文关怀。其二，极简

不代表简单，极简是极高的审美层次，极简是基于对中华文

化的深刻理解，将具有中华文化特色的内涵，以最简单的形

式表达出最丰富的美。其三，无论从形式到内涵，从器形到

釉色、釉质、胎骨、胎色，从片纹到釉的流动无一不与静关

联。其四，从每个角度，每个细节表达出人们丰富而细腻的

精神情感。包括每个人对人生意义的理解，对宗教的信仰，

对自然的崇尚与敬畏，对高尚人格的描绘与追求。

美是超越宗教、自然与时空的神秘的存在，美是可以在

复杂而多变的人性中提炼出的共性存在，而汝瓷能表达出

其特有的静与神韵，可能就是深藏于中华文化和中国人内

心深处的对美的一种恰切的表达。 （六十二）

静与神韵
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周恩来总理 1898 年 3 月 5 日

出生于江苏淮安，生父周劭纲，生母

万氏，出生后不久即过继给早逝的

叔父周贻淦为嗣，由守寡的嗣母陈

氏抚养长大。1946 年 9 月，周恩来

在接受美国记者李勃曼采访时说：

“嗣母陈氏，是受过教育的女子，在

我五岁时就常给我讲故事，如《天雨

花》《再生缘》等。嗣母终日守在房中

不出门，我的好静的性格是从她身

上承继过来的；但我的生母是个爽

朗的人，因此，我的性格也有她的这

一部分。”过继给陈氏后，家里雇用

了一位蒋江氏做乳母，周恩来一直

喊她“蒋妈妈”，并曾说：“我的奶妈

把我带到大运河边她自己的家里，

我从她那里了解到劳动人民是如何

生活的，她教我大公无私。”

三位母亲的濡染，严谨平和的

家风，对周恩来性格、品德的养成产

生了极其深远的影响。周恩来总理

不仅是党风的楷模、治国的典范，也

是治家的榜样，他对家人、亲戚、晚

辈倍加关爱，但是绝不娇宠溺爱，家

风如潺潺流水，清澈透明。新中国成

立之初，周总理曾专门召集家庭会

议，定下“十条家规”：

晚辈不准丢下工作专程来看

望他，只能在出差顺路时去看看；

来者一律住国务院招待所；一律到

食堂排队买饭菜，有工作的自己买

饭菜票，没工作的由总理代付伙食

费；看戏以家属身份买票入场，不

得用招待券；不许请客送礼；不许

动用公家的汽车；凡个人生活上能

做的事，不要别人代办；生活要艰

苦朴素；在任何场合都不要说出与

总理的关系，不要炫耀自己；不谋

私利，不搞特殊化。

侄子周尔辉的父亲是烈士，周

总理将其接到北京抚养。当时北京

办有干部子弟学校，是专门培养烈

士、高级干部子女的。但周总理没有

让周尔辉上这样的学校，而是让他

到普通的二十六中学住校学习，还

特意嘱咐无论是领导谈话、填写表

格，还是同学交往，千万不要说出与

他的这层关系。后来，周尔辉在北京

钢铁学院任教，1961 年结婚，学院

领导为解决他夫妻分隔两地的难

题，把他爱人从淮安调到学院子弟

小学任教。周总理知道后非常气愤，

批评道：“这几年遭受自然灾害，中

央调整国民经济，北京市大量压缩

人口，国务院也正在下放、压缩人

员，你们为什么搞特殊化，不带头执

行？”邓颖超也给侄子、侄媳做工作：

“伯伯是抓压缩城市人口工作的，他

要带头执行这项政策。”最终，周尔

辉夫妇一起调回了淮安工作。周总

理说，我自己没有孩子，但要教育侄

子侄女走自己这一条路。

从 1910年春随伯父赴东北，立

志要“为中华之崛起”而读书，周总

理再没有回过故乡淮安。他的秘书

王伏林曾回忆：“总理离家后，虽然

没有回过一次，但他经常思念淮安，

思念家乡。那年总理从广州飞北京，

快到淮安上空时，特意走到驾驶舱

中，从飞机上看淮安。”1958 年 6

月，周总理亲笔给时任淮安县副县

长及淮安县委写信，希望当地平掉

周家祖坟：“我家有一点坟地，落在

何方，我已经记不得了。如淮安提倡

平坟，有人认出，请即采用深葬法了

之，不必再征求我的意见。我先此函

告为证。个人家事，麻烦你们甚多，

谨致谢意，顺祝健康！”1961 年 9

月，周总理在庐山开会时曾说：“现

在不能回去。一回去就找麻烦，亲戚

们全找来了。我满足不了他们。我要

等到大家的生活都提高了，我再回

去。”

十八大以来，习近平总书记曾

多次在不同场合强调家风，“不论时

代发生多大变化，不论生活格局发

生多大变化，我们都要重视家庭建

设，注重家庭、注重家教、注重家

风”，而习总书记每到一处工作，也

会告诫亲朋好友：“不能在我工作的

地方从事任何商业活动，不能打我

的旗号办任何事，否则别怪我六亲

不认。”与周总理的家规何其相似！

“为政之要，曰公与清；成家之

道，曰俭与勤”。周总理没有给后人

留下一砖一瓦、一钱一物，却为后人

留下了淡泊名利、无私奉献的家风

家规，这是一笔宝贵的精神财富，子

孙为之自豪，世人为之敬仰。如今，

周总理的故乡仍留存有他童年读书

处、周恩来故居。周总理的十条家

规，犹如指路明灯，一直引领着家乡

人民不忘初心，矢志前行。

来源：中国纪检监察报

周总理的十条家规
●项玮 王小平

本报讯 （通讯员 连睿智） 第二十五届中国（北京）

国际墙纸 / 墙布 / 窗帘暨家居软装饰展览会 3 月 15-18 日

在北京·中国国际展览中心（新馆）开展。来自国内外 3000 多

家企业参展，参展产品均为国内外目前软装行业前沿产品，

是未来软装行业用材用料的风向标。“汝绣”河南壹锦唐刺绣

有限公司立足传统工艺，采用现代技法自主研发的专利产品

“大幅机绣双面绣”在此次展会上出类拔萃，倍受业界人士的

关注和认可。

“汝绣”大幅双面绣亮相北京

1963年，毛泽东在武昌梅岭三号门口。

（摄影 /吕厚民）

金日成在会谈中讲到他们只粗看了稿子，还可以再看

看提些意见。

刘少奇谈了他最近访问越南的情况，他说，我在访越

期间，把我们的主要观点跟胡志明同志、黎笋同志谈了。他

们担心破裂。我跟他们讲，你们担心也没有用处，要设想一

旦真的破裂怎么办。毛泽东说，赫鲁晓夫要破裂怎么办呢？

我们是不愿意破裂的，不破裂当然好，可是如果他硬要破

裂，我们怎么办？要有精神准备，要把这个问题想通。刘少

奇说，我们在越南谈的结果，胡志明最后表示，他们希望不

破裂，最好不破裂，但是对破裂也要有准备，要准备破裂。

刘少奇说，越南同志的态度不错。

这次会谈时间较短，到快结束的时候，毛泽东征求金

日成的意见。毛泽东说，你们跟少奇同志在北京谈过了，你

的意见初步讲了。在这里是不是把这件事情交给秀才们来

搞。你们出几个人，我们出几个人。我们出吴冷西、伍修权、

王任重、姚溱、范若愚、王力，还加上康生和大使郝德清，共

有八个人。你们出多少呢？金日成说，我们就出朴容国、许

锡暄、蔡喜正、金忠源、金珖政，再加驻华大使和两个翻译，

一共也是八个人。毛泽东说，正好各出八个，这就对等了。

让他们去讨论、修改，争论也可以，反正总的是把问题搞得

准确一点。

30日，毛泽东与金日成第二次会谈。这次会谈由金日

成先讲。他讲了对文件的看法，总的感到很好，很有力量，

右派是驳不了的。不管有没有这个文件，他们还是照样攻

击我们是宗派主义、民族主义、托洛茨基好战分子等等，帽

子满天飞。

毛泽东说，我们搞这个文件的目的就是争取中间派，

要使右派驳不倒。至于他们给我们扣上这顶帽子、那顶帽

子，那没有关系。但是，我看他们是不会给我们扣上修正主

义和右倾机会主义的帽子的。

金日成说，这个文件原则方面没什么问题，问题是要

考虑一下发表后刺激有多大。

毛泽东说，这个文件是辣椒多、糖少。

金日成说，糖多了没有辣椒也不好，两样都要给他们

吃。

双方谈到国际共产主义运动中的中间派的问题。会谈

中对这方面的议论比较多。

毛泽东说，原则问题你们都提了很多意见，文字上、词

句上有什么意见你们还可以提。

金日成说，因为我们看的是翻译过来的朝文，所以只

能就我们看到的一些观点问题交换意见，文字、词句恐怕

还是请你们自己多加斟酌。

毛泽东还谈道：“我们这些国家如果不进行阶级教育

和阶级斗争，不同右派和修正主义划清界线，那么再过十

年、二十年也会出赫鲁晓夫。

31日，金日成离开武汉回国。

6月 2日，越南代表团到武汉。

3日，邓小平和越南劳动党代表团会谈。越南同志谈了

一些意见。其中一个很重要的意见是，对苏共提出的全民

党、全民国家的经济基础问题究竟怎么看，复信中应该有

所阐述。 （未完待续）


